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Успешно экспортируем
По итогам первого полугодия Алтайский край занял 

второе место среди субъектов СФО в сфере экспортной 
деятельности и вошел в десятку лидеров по стране. Рей-
тинг был составлен Российским экспортным центром.

Как отмечает Минэкономразвития Алтайского края, положи-
тельный результат был достигнут благодаря эффективной работе 
по созданию необходимых условий для развития экспорта. Так, 
в регионе успешно функционирует Центр поддержки экспорта, 
реализуются программы по обучению основам экспортной 
деятельности, организуются бизнес-миссии и мероприятия, 
направленные на продвижение региона на зарубежные рынки.

В крае проводится региональный этап российского кон-
курса «Экспортёр года», выпускаются и направляются в адрес 
торговых представительств за рубежом каталоги экспортных 
товаров и услуг.

Юлия РОМАНОВА

Золотая середина
Роскачество опубликовало рейтинг самых органи-

ческих регионов. Алтайский край хоть и оказался не на 
вершине таблицы, но показал достойный результат.

Цель данного рейтинга – показать, сколько производите-
лей органической продукции работает в регионах. К приме-
ру, в Алтайском крае таких компаний пять. Аналогичный 
показатель у Ставропольского края и Тульской области, с 
которыми мы делим восьмую строчку.

На первом месте расположилась Воронежская область, где  
17 производителей, на втором – Краснодарский край  
с 12 экокомпаниями, а замкнула тройку лидеров Московская 
область с 11 фирмами.

В ведомстве отмечают, что при производстве органической 
продукции не используют пестициды, агрохимикаты, ГМО 
и пищевые добавки. Если на упаковке вы видите значок 
с белым листом на зеленом фоне, значит, это экопродукт.

Действуя вместе
В регионе создадут образовательно-производственный 

кластер «Лесная промышленность Алтайского края» в 
рамках федерального проекта «Профессионалитет». Соот-
ветствующее соглашение подписали в Павловске.

Участниками стали крупные местные предприятия.  
В их числе ЛХК «Алтайлес», Бийская мебельная фабрика, 
Бийский лесхоз, «Леспромэкспорт», а также руководители 
краевых профессиональных образовательных организаций.

По словам зампредседателя Правительства Алтайского края 
Юрия Абдуллаева, подписанное соглашение станет основой 
для развития совместной деятельности образовательных 
организаций и индустриальных партнеров по подготовке 
востребованных и высокомотивированных кадров.

Дмитрий СЕРДОВ

Небеса обетованные
В 2024 году барнаульский аэропорт оказал услуги более 

чем 350 тыс. жителям России, а пассажиропоток вырос на 
10% по сравнению с прошлым годом.

Об этом рассказал в своем телеграм-канале губернатор Ал-
тайского края Виктор Томенко. По мнению главы региона, в 
крае зафиксирован рост туристической и деловой активности.

Губернатор уверен: в течение ближайших нескольких 
лет годовой пассажиропоток воздушной гавани достигнет 
цифры в один миллион.

Константин ГРИШИН

События на Украине
Об основных событиях 879-го дня специальной военной 

операции России.
Российские войска освободили населенные пункты Розовка 

в ЛНР и Песчаное Нижнее в Харьковской области, сообщи-
ли в Минобороны РФ. Идет к завершению освобождение 
Красногоровки в ДНР.

За 21 июля ВС РФ уничтожили склад, где хранилось до 
400 тонн боеприпасов ВСУ.

ОТРК «Искандер-М» поразили два эшелона ВСУ в ДНР, уничто-
жены до 240 боевиков ВСУ и более 60 единиц военной техники.

Средства ПВО ночью уничтожили три БПЛА над террито-
рией Белгородской области, пять перехвачены в акватории 
Чёрного моря.

Татьяна ПЕРВОВА
По информации РИА Новости
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Шесть соток
23 июля в России отмечается 
День дачника. Для миллионов 
россиян слово «дача» стало 
уже неотъемлемой частью 
жизни. По крайней мере, с 
ним связан ежегодный пери-

од жизни многих людей с апреля-мая по  
октябрь.

Если в XVIII веке этот термин обозначал загородное 
имение, то уже на рубеже XIX и XX века превратился в 
загородный дом и участок для отдыха.

Сегодня дача сочетает в себе две стороны: возмож-
ность для отдыха за пределами шумного мегаполиса 
и возможность вырастить что-то собственными ру-
ками. Для многих людей выращивание овощных и 
плодово-ягодных культур на своем дачном участке 
превратилось в хобби.

Цены на загородные участки в Алтайском крае варьи-
руются от 70 тысяч до 11 миллионов рублей. Найдется  
земля на любой кошелек.

  КАЛЕНДАРЬ «АП» .

23

  ЖИВОТНОВОДСТВО .

2,4 млн туристов  
по прогнозам посетят  
Алтайский край в нынешнем 
году
В прошлом турпоток составил 2,3 млн человек.  

В управлении по развитию туризма и курортной дея-
тельности региона отметили, что туристы приезжают 
в Алтайский край как в летнее, так и в зимнее время.

в крае сегодня в Барнауле

 

 

Ветер западный, 2-7 м/с, местами 
порывы до 14 м/с. Местами  

кратковременные дожди, грозы.  
В утренние часы местами туман.

+15о +20о 
ночь

+28о +33о

день

+25о +30о +26о +28о

+27о +21о
день +13о +18о

ночь

Ветер юго-западный, 2-7 м/с, 
днем местами порывы  
до 14 м/с.

  ПРОГНОЗ .

Ветер западный, 2-7 м/с, днем 
местами порывы до 14 м/с. 
Небольшие дожди, возможны 
грозы.

24 июля

25 июля

Бегом к пьедесталу

Молока  
много не бывает

  ГЛАВНОЕ .

(Окончание на 4 стр.)

(Окончание на 2 стр.)

В этом году в Алтайском крае 
наметилось небольшое сни-
жение производства молоч-
ных продуктов. И связано оно 
с дефицитом сырья.

Производство
Казалось бы, производство сыро-

го молока за январь – май в регионе 
выросло на 10% по сравнению с про-
шлым годом. Но еще 20% сырьевой 
базы обеспечивается благодаря со-
седям, в основном из Новосибирской 
области.

На собрании переработчиков 
молока, прошедшем в рамках Дня 
сибирского поля, замминистра 
сельского хозяйства края Михаил 
Чмырёв напомнил, что у нас молоч-
ным скотоводством занимается более 
400 сельхозпредприятий и КФХ, а так-
же порядка 50 тысяч личных подсоб-
ных хозяйств. Это важно учитывать, 
поскольку Алтайский край один из 
немногих регионов, где организован 
закуп молока у населения.

В прошлом году во всех категориях 
хозяйств произведено 1 116 000 тонн 
молока. Это четвертое место в стра-
не и первое место в СФО. В связи с 
сокращением поголовья в ЛПХ идет 
снижение производства. Если еще 
несколько лет назад удельный вес 

коров в ЛПХ доходил до 60%, то сейчас 
составляет 45%, отметил Чмырёв. Но 
падение замещается продукцией об-
щественного сектора, объем которой 
в прошлом году вырос на 12 тыс. тонн. 
Лидерами являются животноводы 
Бийского (36 тыс. тонн), Хабарского 
(35 тыс. тонн) и Заринского (30 тыс. 
тонн) районов.

Средний надой по краю в прошлом 
году составил 6168 кг молока на корову, 
что на 366 кг больше, чем в 2022 году. 

В девяти предприятиях продуктив-
ность превысила 9 тыс. кг с коровы. 
Лидировало хозяйство «Урожай» Зо-
нального района с показателем 11 176 кг 
на каждую буренку.

– Однако подавляющее число пред-
приятий (около 340) надаивает менее 
6 тыс. кг на корову, занимаясь, по сути, 
экстенсивным молочным скотовод-
ством. И им есть над чем работать, – 
заявил замминистра.

Большинство предприятий надаивает меньше 1000 кг на корову.

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

В беге на 3000 м тальменец Виталий Пивоваров (№ 23) даст фору молодым.Немецкий национальный район радуется большому успеху.

Для родинцев спорт – праздник и отдушина! Красновы из Романовского района выиграли семейные старты.

С 18 по 21 июля на Алтае прохо-
дила ежегодная летняя олим-
пиада сельских спортсменов. 
Второй год подряд хозяином 
этих масштабных соревно-
ваний стал райцентр Родино. 
В «большом» командном зачете 
победил многократный чемпи-
он – Благовещенский район, в 
«малом» – дружный Немецкий 
национальный район.

Выручили, подстраховали

Принимать 44-ю по счету сельскую 
олимпиаду должна была Ребриха, но 
там большая реконструкция стадиона 
«Старт» застопорилась по вине нерадивого 
подрядчика. На помощь пришли родин-
цы, которые согласились спустя год еще 
раз провести у себя соревнования. Все 
спортивные объекты уже были готовы.

Участникам обеих олимпиад было что 
сравнить. Многие отмечали, что родинцы 
сделали работу над ошибками, устрани-
ли организационные недочеты. И даже 
погода благоволила: если в прошлом 
году здесь стояла почти сорокаградусная 
жара, то в этот раз все дни были очень 
комфортные +25.

Председатель АКЗС Александр Романен-
ко на церемонии открытия подчеркнул, 
что в этом году сразу 34 района Алтайского 
края, в том числе и Родинский, отмечают 
столетний юбилей. Сергей Катаманов, 
глава Родинского района, тоже отметил 
значимость круглой даты: «Краевая олим-
пиада – наш общий большой праздник!»

Губернатор Виктор Томенко в этот раз не 
смог лично посетить соревнования. От его 
имени приветственное послание в адрес 
участников, болельщиков и организаторов 
зачитал заместитель губернатора Алек-
сандр Лукьянов:

– В Алтайском крае сложились хорошие 
спортивные традиции, и одна из них – 
проведение олимпиад сельских спортсме-
нов. Это не только яркие, зрелищные 
состязания, но и место встречи добрых 
друзей со всех уголков края. Уверен, что 
благодаря настоящим энтузиастам и лю-
бителям спорта олимпийское движение 
в регионе будет жить долгие годы! Мы 
будем поддерживать сохранение этой 
традиции, уникальной в масштабах всей 
нашей страны.
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Чуть помедленнее, цены, 
чуть помедленнее
В июне годовая инфляция в 
Алтайском крае замедли-
лась и составила 9,04%, в 
то время как в мае этот по-
казатель был равен 9,13%.

В Банке России подчеркивают, 
что инфляция была ниже, чем по 
Сибирскому федеральному окру-
гу (9,10%), но выше, чем по России 
в целом (8,59%). Замедлилась она 
из-за расширения предложения 
некоторых продовольственных 
товаров. Кроме того, уменьшение 
годового прироста цен на отдель-
ные товары и услуги объясняется 
эффектом высокой сравнительной 
базы прошлого года.

Продукты
Годовой темп прироста цен 

на продовольственные товары в 
июне уменьшился до 10,33% после 
10,5 в мае. Ровно год назад рос-
ли мировые цены на сахар из-за 
снижения урожая в странах-про-
изводителях. По этой причине 
цены на сладкий продукт вырос-
ли сильнее, чем в июне текущего 
года.

А наращивание выпуска молоч-
ных изделий в целом по стране 
способствовало увеличению их 
предложения в регионе.

Непродовольственные  
товары

Годовой темп прироста цен на не-
продовольственные товары в июне 
увеличился до 7,61% после 7,47 в мае.

Региональные предприятия, 
поставляющие твердое топливо 
населению, переносили возрос-
шие затраты на транспортировку в 
цены. В связи с этим уголь и дрова 
в июне подорожали в годовом выра-
жении сильнее, чем месяцем ранее.

Продолжали расти затраты ком-
паний на оплату труда и логистику. 
В результате ускорился рост цен 
на одежду, трикотажные изделия, 
холодильники и мебель.

Услуги
В июне годовой темп прироста 

цен в сфере услуг снизился до 9,34% 
после 9,78 в мае. Такая динамика 
связана с замедлением роста цен 
на услуги авиатранспорта.

Дмитрий СЕРДОВ

  АКТУАЛЬНО 

  НОВОСТИ .
Ещё добавку?

На производственной площадке АО «Алтайвитамины» 
прошло выездное совещание Минпромторга России. Оно 
было посвящено промежуточным результатам внедрения 
системы маркировки на рынке БАД.

На совещании было отмечено, что на территории Алтайско-
го края работает 48 компаний, производящих биологически 
активные добавки, более 1200 наименований в соответствии 
с международными стандартами качества ИСО, ХАССП. В том 
числе крупнейшие компании, ЗАО «Эвалар», АО «Алтайвита-
мины», имеют сертификат GMP и изготавливают продукцию 
в условиях фармацевтического производства.

Заместитель председателя Правительства Алтайского края 
Александр Лукьянов отметил, что наш регион занимает вто-
рое место по объемам производства БАД в России и является 
лидером в СФО. В 2023 году было изготовлено 3,5 тыс. тонн, что 
соответствует 115,1% к аналогичному периоду прошлого года.

На регион приходится 18% от общего в стране производства БАД.
«Хочется отметить выстроенную работу региона, кото-

рый активно взаимодействует с участниками рынка», – под-
черкнула замглавы Минпромторга Екатерина Приезжева. 
Она добавила, что в Алтайском крае к запуску маркировки 
подключилось 46 производителей БАД, а за время введе-
ния системы еще два производителя вышли из тени и уже 
передают данные.

Маркировка БАД введена в России с 1 сентября 2023 года.  
С 1 ноября прошлого года коды наносятся на все производимые и 
импортируемые БАД, а с 1 марта 2024 года все участники должны 
передавать данные о выводе из оборота данной продукции.

Татьяна ПЕРВОВА

Путь на вершину
В Алтайском крае модернизируют дорогу к «Бирюзовой 

Катуни».
Дорожные рабочие готовят на отдельных участках новое 

направление трассы: снимают грунт, вырубают кустарники, 
роют котлованы для водопропускных труб. Затем сотрудники 
ДСУ сделают временную объездную трассу и начнут снимать 
старый асфальт.

За два года приведут в порядок участок длиной 7700 метров. 
Кроме того, сотрудники ДСУ починят мост через реку Большую 
Бирюксу, построят смотровую площадку на Бирюксинском пере-
вале, сделают тротуары и парковки для автобусов и смонтируют 
новое уличное освещение. Специально продумана инженерами 
и система водоотведения.

Реконструкция ведется за счет средств инфраструктурного 
бюджетного кредита. Стоимость работ оценивают в 1,5 млрд 
рублей. Сдать объект рабочие планируют в декабре 2025 года, 
сообщает региональное Министерство транспорта.

Достойный труд –  
справедливая пенсия

Пенсии работающих пенсионеров начнут индексировать 
с 2025 года.

Их будут повышать так же, как и у неработающих пенсио-
неров. Напомним: с 2016 года страховые пенсии работающим 
пенсионерам не индексировали. Повышения учитываются на 
лицевых счетах пенсионеров. После увольнения они получают 
выплаты с индексациями, которые зафиксированы за время 
работы.

В соответствии с принятыми изменениями в законода-
тельстве все виды страховых пенсий, включая пенсии по 
потере кормильца и инвалидности, будут индексироваться 
независимо от исполнения трудовой деятельности. Теперь 
индексацию применяют не к выплачиваемой пенсии, а к ее 
более высокому размеру, который учитывает каждую пропу-
щенную индексацию.

Например, пенсия работающего пенсионера составляет 
17 400 рублей. С учетом пропущенных индексаций за три 
предшествующих года работы пенсия составит 23 400 рублей. 
Это более высокий размер. Он учтен на лицевом счете пен-
сионера. По нему будут вычислять индексацию. Прибавку 
устанавливают к получаемой пенсии – 17 400 рублей. Когда 
пенсионер уволится, пенсию его вслед за прибавкой по индек-
сации дополнительно увеличат исходя из всех пропущенных 
повышений.

«Возобновление индексации пенсии работающим пенсионерам 
в следующем году пройдет автоматически. Самим гражданам 
не нужно предпринимать никаких действий в связи с этим и 
куда-либо обращаться. Социальный фонд России проводит все 
плановые индексации выплат автоматически», – рассказала 
управляющий Отделением СФР по Алтайскому краю Ольга 
Клиндухова.

Константин ГРИШИН

Реализация молока в крае 
в прошлом году превысила 
800 тыс. тонн. Но его товар-
ность (продаваемая доля) в 
сельхозорганизациях со-
ставила 96%, в КФХ – 87%, 
в ЛПХ – только 39%.

Инвестиции
Животноводы не останав-

ливаются на достигнутом, 
продолжая строить новые 
фермы. Сейчас в крае реали-
зуется 15 крупных инвест-
проектов на общую сумму 
21,6 млрд руб. Будет создано 
более 700 новых рабочих 
мест с высокой зарплатой. 
Выход предприятий на 
проектную мощность пла-
нируется в ближайшие три 
года. В частности, сейчас за-
качивается строительство 
вспомогательных объектов 
молочного комплекса в ООО 
«Блиновское» Заринского 
района. Комплекс рассчи-
тан на 3100 коров, которые 
будут давать около 35 тыс. 
тонн молока в год. В Таль-
менском районе началось 
строительство мегафермы 

на 6 тыс. коров. Стоимость 
проекта 6,4 млрд руб. Он 
позволит создать около 
200 новых рабочих мест и 
давать 56 тыс. тонн молока. 
Собственник проекта прези-
дент ГК «ЭкоНива» Штефан 
Дюрр обещает ускорить его 
реализацию.

В ООО «Бийское» за 2 млрд 
руб. строится комплекс 
на 1500 голов, от которых 
ожидается получать 12 тыс. 
тонн молока в год. Началось 
строительство комплекса 
на 1200 коров в колхозе 
«Степной» Немецкого нацио-
нального района. А также на 

720 коров возводит ферму 
ООО «Милк Парк» в Залесов-
ском районе. Ее мощность 
более 6 тыс. тонн в год и 
800 млн руб. инвестиций. 
Комплекс на 1200 коров 
строит фермер Алексей 
Могильный в Хабарском 
районе. В проект планиру-

ется вложить более 600 млн 
руб., что позволит выпускать 
8,4 тыс. тонн молока.

Господдержка
Сельхозпроизводители 

края серьезно модернизи-
руют свои предприятия, 
переходя на беспривязную 
систему содержания скота, 
что позволяет повышать 
производительность труда 
и компенсировать нехватку 
кадров в животноводстве. 
И власти активно поддер-
живают отрасль начиная 
с 2020 года. За это время на 
развитие молочного ското-
водства было направлено 
почти 900 млн руб., в том 
числе 101 млн – в этом году.

Частично компенсиро-
вано приобретение около 
1800 единиц техники и 
оборудования, в том числе 
11 доильных залов, двух 
роботизированных ферм. 
В результате объемы произ-
водства выросли на 9,5 тыс. 
тонн молока.

Замминистра сообщил, 
что до 1 апреля все субси-
дии на поддержку животно-
водства были выплачены в 

размере 670 млн руб. На эти 
цели еще будет выделено из 
краевого бюджета до кон-
ца текущего года порядка 
250 млн руб. Дополнитель-
ные средства пойдут на под-
держку предгорных райо-
нов, в частности субсидии на 
реализованное молоко и на 
техническое перевооруже-
ние молочного скотоводства. 
Помощь выделяется, потому 
что хозяйства этих террито-
рий несут дополнительные 
затраты на доставку сырья 
и готовой продукции.

– Минсельхоз и в даль-
нейшем будет направлять 
свои усилия на увеличение 
молочного поголовья, что-
бы насытить сырьем мест-
ных переработчиков, при 
этом обращая внимание 
на конкурентоспособность 
отрасли и, самое главное, 
на качество продукции, – 
подчеркнул замминистра.

– Мы надеемся снизить 
себестоимость молока, но не 
знаю, получится ли, потому 
что некоторые факторы нам 
неподвластны, – заметил 
Михаил Чмырёв.

Евгений ШУМИЛОВ 
 (фото автора)

«Вижу цель – не вижу 
препятствий» – люби-
мая присказка Натальи 
Сухотериной, предпри-
нимательницы из Ши-
пуново. Характер у нее 
такой. Что задумает, 
обязательно сделает. 
С одной оговоркой – сде-
лает по-женски изящно, 
правильно и толково. 
В этом году основанное 
ею предприятие по про-
изводству натуральных 
«живых» напитков от-
метило свой первый, 
десятилетний юбилей.

«Папа бы гордился»
Историю Натальи нужно 

рассказывать издалека, с са-
мого детства:

– Я из известной в селе фер-
мерской семьи Сергея Мироно-
вича и Валентины Павловны 
Сухотериных. Папа (к сожа-
лению, он ушел из жизни два 
года назад) не особо был щедр 
на похвалу. Возможно, просто 
боялся меня разбаловать. Но 
часто говорил: «Ты всего до-
бьешься, верю в тебя». И когда 
что-то получалось, я знала, как 
он будет мною гордиться.

Окончив Алтайскую акаде-
мию экономики и права, девуш-
ка мечтала о карьере в прокура-
туре, но получила совсем другое 
предложение – должность юри-
ста в управлении технологиче-
ского транспорта на северах. 
И согласилась во многом пото-
му, что хотела доказать себе и 
отцу: она реально молодец. На 
машину тогда сама себе зара-
ботала, к слову, но, отработав 
три года, заскучала по родному 
Алтаю, по родителям.

Вернулась, а здесь и в семей-
ном хозяйстве работы хватает. 
Наталья занялась молочным 
направлением на отцовском 

предприятии, сбором, сдачей 
молока с подворий, магазина-
ми, где сдатчики могли ото-
вариться под запись по схеме 
взаимозачетов, распростра-
ненной на селе.

А десять лет назад попро-
бовала производить «живой» 
квас, обнаружив, что эта 

ниша никем в Шипуново не 
занята:

– На старте мне помог папа – 
подарил два небольших поме-
щения, с них мы и начинали. 
Это сейчас уже все расширено, 
перестроено… Поднималась 
на кредиты, оборудование 
в лизинг оформляла. Ответ-

ственность, конечно, колос-
сальная. Вот сейчас ставка 
выросла, но делать нечего, 
производство нуждается в 
обновлении – мы построили 
второй производственный 
цех, обновили технологиче-
ские линии, купили «ситрак» 
с прицепом. Надо думать о 
будущем, развивать то, что 
востребовано. Папа бы мной 
гордился, это 100 процентов.

Напоить Мирославу
– Когда несколько лет назад 

мы заходили в Новосибирскую 
область, а было это очень непро-
сто, поверьте, выяснилось, что 
мало кто может предложить 
такую же продукцию. Потому, 
наверное, у нас получилось. Про-
дукт понравился покупателю, 

несмотря на переполненные 
магазинные полки, – продол-
жает Сухотерина. – А потом к 
этой линейке добавились и 
натуральные морсы. К тому 
времени я мамой стала, кроха 
Мирослава эту идею и подска-
зала. Чем поить маленькую 
дочку? Не магазинными же 
соками. Да, крупные произ-
водители позиционируют их 
как «продукт для детского пи-
тания», но посмотрите состав и 
не удивляйтесь потом, что так 
много в России детей-аллерги-
ков. Мы свои морсы делаем на 
сибирской ягоде, из добавок – 
немного сахара и лимонной кис-
лоты. Пастеризация щадящая, 
85 градусов, чтобы сохранить 
витамин С. Дочери сейчас семь, 
но, приглядываясь к семейному 
производству, она уже сейчас 
говорит, что хочет быть моей 
помощницей, когда вырастет.

Имя девочки, возможно, по-
кажется вам не здешним, не 
сельским. Но мы-то уже знаем, 
что ничего случайного в этой 
семье не бывает. Когда Наталья 
ее носила, на первом скрининге 
беременности врачи увидели 
мальчика. Родители решили 
назвать его в честь деда – Ми-
рон. А позже на УЗИ доктора 
уточнили – девочка будет. Имя 
менять не стали – остановились 
на девичьей его вариации.

Можно понять тревоги и 
беспокойство тех, кто впервые 
заходит в незнакомую нишу. 
Нелегок и неблизок путь от 
этой точки до момента, когда 
заработает сарафанное радио. 
Оно – первый инструмент в 
деле завоевания покупатель-
ских сердец, искушенных ма-
газинным изобилием. И в ма-
леньком Шипуново помогает, 
и на большом рынке – в геогра-
фии поставок сегодня, помимо 
нашего края, Новосибирская 
и Кемеровская области, Ка-
захстан. Бывает, покупатели 
звонят, благодарят: «Спасибо, 
ваш морсик – как у бабушки».

Удивительно, но факт. При 
всем многообразии магазин-
ного выбора конкурентов у 
Сухотериной практически нет. 
Хотя бы потому, что крупные 
производства стоят особня-
ком, а у нее – особая ниша. Это 
и благо, и проблема одновре-
менно. В отсутствие конкурен-
ции и совета по организации 
производства ведь не у кого 
спросить – производствен-
ники сами, на своем опыте, 
все постигают. Например, 
тонкости работы с сезонным 
продуктом. В прошлом году 
на предприятии, где работает 
30 человек, сделали 2,5 млн 
бутылок кваса и 2 млн – морса, 
но основной объем произво-
дят летом. В период с мая по 
сентябрь того же кваса льют 
по 30 тонн в сутки, а зимой 
– в десять раз меньше, что и 
понятно.

А поскольку Сухотерина 
не количеством, а качеством 
берет, ценность выпускаемого 
небольшими партиями про-
дукта, по сути крафтового, 
лишь возрастает. Любит у нас 
народ, чтобы в морсе – ягодка, 
а квас – с задоринкой. В жару 
сотрудники угощают освежа-
ющим напитком, и я тут же 
совершаю самую типичную, 
как они говорят, ошибку. От-
кручивать крышечку надо 
осторожненько, без резких 
движений, иначе естествен-
ная дегазация преподнесет 
сюрприз – так называемый 
эффект шампанского.

Недавно в одном из магази-
нов Новосибирска на квасной 
полке увидела бутылочки со 
знакомым уже логотипом и 
сразу включились ассоциа-
ции… Наталья со стальным 
отцовским характером, де-
вочка Мирослава, названная 
в честь деда, и сам вкус напит-
ка, ягодный или карамельный, 
но такой родной, алтайский.

Тамара ПОПОВА,  
Олег БОГДАНОВ (фото)

  СВОЁ ДЕЛО .

  ЖИВОТНОВОДСТВО .

«Ваш морсик –  
как у бабушки»

Молока много не бывает
(Начало на 1 стр.)

«На старте мне помог папа –  
подарил два небольших помеще-
ния, с них мы и начинали. Это  
сейчас уже все расширено, пере-
строено… Поднималась на креди-
ты, оборудование в лизинг оформ-
ляла. Ответственность, конечно, 
колоссальная».

Наталья Сухотерина.

Аппаратчик линии розлива Елена Елисеева.Работник цеха Андрей Селезнёв.

Самые продуктивные в Алтайском крае коровы – в агрофирме «Урожай». 
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Можно ли сохранить баланс 
между получением прибы-
ли и полноценной помощью 
при реабилитации после 
тяжелой болезни или при 
исправлении каких-либо 
отклонений в развитии 
ребенка? Руководителю 
барнаульского центра «Шаг 
за шагом» Марии Поповой 
удается органично сочетать 
такие вроде бы мало связан-
ные между собой стороны в 
повседневной работе.

С ������ ����������

Рассказывая о своих малень-
ких пациентах, Мария Попова с 
трудом сдерживает слезы. Ведь 
и сама предпринимательница 
тоже мама особенного ребен-
ка. Мария – не медик, работала 
раньше десять лет в банковской 
сфере. Но острая необходимость 
и неоднократные поездки за гра-
ницу для лечения сына привели 
постепенно к идее объединить в 
одном месте в Барнауле разных 
специалистов, практикующих 
эффективные методы лечения. 
И теперь бывший финансист уже 
четыре года возглавляет детский 
реабилитационный центр.

– Работаем с пациентами, у ко-
торых есть такие диагнозы, как 
«детский церебральный паралич 
(ДЦП)», различные задержки разви-
тия, например с проблемами речи, 
опорно-двигательными. В центре 
проводится также реабилитация  
взрослых. Например, прием здесь 
уже больше восьми лет ведет врач 
из Китая Цзин Пиндин, который 
занимается иглоукалыванием и 
банками, – отметила Мария.

С самого начала своей работы 
центр был ориентирован на ком-
плексные действия нескольких 
специалистов – психолога, невро-
лога, реабилитолога, инструктора 

лечебной физкультуры, логопеда, 
физиотерапевта. Это позволяет до-
биться максимальных результатов. 
Курс процедур занимает две-три 
недели. Если дети или взрослые жи-
вут в других регионах, то в центр 
присылают сначала документы, на 
основании которых прописывает-
ся лечение. Позже, после приезда, 
следует реабилитация.

– Иногда результат виден сразу. 
Например, если у ребенка была 
проблема с речью или общением, 

социальной адаптацией. Но при 
ДЦП визуально успехи, конечно, 
не так заметны. Это может видеть 
только мама. Просто палец на руке 
зашевелился, и это уже для родите-
лей будет достижением, – подчер-
кнула Мария Попова. – Центр еще до 
меня создавала мамочка, у которой
в 2012 году родился ребенок с ДЦП. 
Позже из-за своих личных обстоя-

тельств управление она передала 
мне. И у нас похожие проблемы у 
детей. Меня это полностью поме-
няло. Побывав во многих центрах 
реабилитации, сравнивая их подхо-
ды, стала хорошо ориентироваться 
в этой сфере деятельности.

«��������» ����� ����
Сейчас в центре «Шаг за шагом», 

не считая директора, работают семь 
человек. Полина Пшенцова полу-

чила в Барнаульском педколледже 
несколько лет назад специальность 
«учитель адаптивной физической 
культуры». Девушка работает три 
года в центре инструктором лечеб-
ной физкультуры.

– Сейчас у меня занимаются
12 детей. С кем-то проводим заня-
тие по 25 минут, с другими – по 50, 
– уточнила Полина. – Приводят их 

родители с разными проблемами. 
Это и ДЦП, и аутизм, и сколиотиче-
ская осанка, вальгусы (деформация 
стопы). Вот, например, у маленькой 
Сашеньки есть нарушение баланса, 
ориентации в пространстве, страх 
ходить. Сегодня у нас девятое за-
нятие. И теперь уже сама она с удо-
вольствием встает и держится на 
ногах без опоры на ручки, играя 
спокойно с мамой. На прошлом за-
нятии Саша уже самостоятельно 
сделала четыре шажочка. Дома она 
начала прыгать на кровати. Зна-
чит, стала более уверенной в своих 
силах. Будет еще шесть занятий.

Есть определенные успехи и у 
Максима, у которого ДЦП. В центр 
он попал после нейрохирургической 
операции – селективной дорсальной 
ризотомии (СДР). Такая операция 
проводится на уровне поясничного 
отдела позвоночника и заключает-
ся в пересечении части корешков 
спинного мозга, отвечающих за 
повышенный тонус мышц.

– Мальчик не умел ползать, мог пе-
редвигаться только с помощью рук, –
рассказала Полина Пшенцова. –
Удалось научить ползать немного 
по-пластунски, садиться с двух 
позиций. Максим теперь встает на 

коленки, на ножки, которые стали 
ровнее, ушел у них перекос. Это хо-
рошие результаты.
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Как и Мария Попова, остро про-

чувствовав разные проблемы на 
собственном опыте, и другие наши 
земляки приходят к тому, что их 
предприятия получают со временем 
официальный статус социального. 
Он в крае сейчас есть у 139 организа-
ций. Подобную специфику ведения 
бизнеса предприниматели подтвер-
ждают ежегодно. А это, в свою оче-
редь, обеспечивает определенную 
поддержку. По нацпроекту «Малое 
и среднее предпринимательство» 
с помощью краевого центра «Мой 
бизнес» можно направить сотруд-
ников на обучение или продвигать 
свои услуги через собственный сайт, 
с разработкой которого помогут. 
Весомой лептой будет и получение 
гранта в размере до 500 тыс. рублей, 
например, для приобретения нового 
оборудования.

Так, центр «Шаг за шагом» выи-
грывал региональный этап конкур-
са «Лучший социальный предприни-
матель», а в 2021 году получил грант 
на приобретение оборудования в 
размере около 400 тыс. рублей.

– Нет пока данных, сколько всего 
создали рабочих мест социальные 
предприниматели. Есть те, у кого 
в штате 12 человек, а у кого-то ра-
ботает всего один. Если получают 
грантовую поддержку, то обязаны 
трудоустроить сотрудников, если 
их совсем не было. 70 социальных 
предпринимателей получили гран-
товую поддержку уже в этом году. 
Значит, они создали как минимум 
70 рабочих мест. Но такие показа-
тели – это не главное. Важнее, что 
они выполняют определенную со-
циальную миссию, – подчеркнула 
Лариса Иванютина, курирующая в 
центре «Мой бизнес» все инновации 
социальной сферы.

Евгений ПЛАТУНОВ
(фото автора)

Многодетная семья Шарман-
киных из Барнаула награж-
дена медалью «За любовь и 
верность». Будущие супруги 
встретились еще в студенче-
стве и вот уже более 25 лет 
вместе. О секретах совмест-
ного быта, о жизни в боль-
шой семье и о главном ключе 
к счастью пара рассказала 
корреспонденту «Алтайской 
правды».
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Галина и Николай воспитывают 

пятерых детей. Все девочки. Старшая 
– 19-летняя Софья учится на биолога в 
Новосибирском государственном уни-
верситете. Сейчас окончила второй курс. 
Серьезно занимается научной деятель-
ностью и после окончания вуза плани-
рует работать по профессии. Недавно 
ездила на практику, где изучала летучих 
мышей. В подростковом возрасте с от-
личием окончила художественную и 
музыкальную школы.

Анастасия, которой скоро будет 15, 
увлекается вокалом. Поет, выступает 
на мероприятиях. Занимается уникаль-
ным ремеслом – художественным сви-
стом. Даже готовила проект на эту тему. 
Оказалось, что доступной информации 
очень мало и девочка во многих аспек-
тах находится в рядах первопроходцев.

10-летняя Варвара мечтает стать 
шеф-поваром. Уже сейчас кормит всю 
семью вафлями и блинами, всегда 
помогает маме на кухне. Когда станет 
взрослой, планирует открыть свой 
ресторан.

Младшие дети – Женя и Вера. Первой 
скоро исполнится шесть, а второй – три. 
Несмотря на столь юный возраст, они уже 
тоже вовсю творческие и музыкальные. 
Семья постоянно проводит праздники 
и мероприятия. Каждый день рожде-
ния – костюмированная вечеринка, во 
время которой девочки наряжаются в 
персонажей сказок и мультфильмов. 
Сильны Шарманкины и в спорте – игра-
ют в волейбол, зимой ходят на лыжах.

«Я не планировала большую семью. Ду-
мала, одного ребенка рожу и буду карьеру 
строить, бизнес, – смеется Галина. – Но 
получилось так, что встретила хороше-
го мужчину. Непьющего, некурящего, 
работящего. Он сразу сказал, что будет 
не меньше троих детей».

Домашних животных в доме тоже 
немало. Как и хозяева, они все радостные 

и дружелюбные. Три питомца вполне 
обычные – собака Бусинка, кот Гром и 
кошка Лапка. Но еще у Шарманкиных 
живет улитка Луис. Моллюск то и дело бо-
язливо прячется в раковину. Единствен-
ное, что может пробудить его интерес, –

вкусное лакомство. Среди любимого 
яблоки и огурцы. Семье подарили улит-
ку 7 лет назад, и за это время животное 
стало главным любимчиком.
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Супруги отмечают, что любовь очень 
важна для построения семьи. Однако 
доверие, честность, поддержка – это 
основа, без которой крепкого брака 
не получится. Надежные отношения 
окрыляют и постоянно добавляют сил. 
У Шарманкиных традиция – ежедневно 
собираться за столом, обсуждать насущ-

ные проблемы. Все вопросы решают 
вместе, без дельного совета не останется 
никто.

«Мотивируют на новые достижения 
наши результаты. Когда ты трудишься, 
вкладываешь всего себя в каждого ребен-

ка и понимаешь, что у них все получает-
ся, ты зажигаешься и снова готов идти 
дальше. Главное – терпение», – делится 
Галина.

Изначально семья жила в Барнауле 
в квартире. Глава семейства родился 
в деревне и вырос в частном доме, по-
этому всегда хотел отдельное жилье с 
баней. Супруги долго планировали и 
мечтали о переезде. Помогла программа 
«Молодая семья».

«Нам выделили деньги, и подрядчик 
сделал нам фундамент, стены и крышу. 
Это было 8 лет назад. В дальнейшем я 
уже сам достраивал дом. Ремонт делали 

постепенно, на что хватало денег. Помог 
в этом вопросе в том числе материнский 
капитал. В ковидный 2020 год переехали 
сюда и тут уже в процессе завершали 
строительство», – рассказывает Николай.

Сейчас Шарманкины живут в двух-
этажном коттедже в поселке Централь-
ном. Внутри все сделано по индивидуаль-
ному проекту, который разрабатывали 
все члены семьи. На первом этаже – зал, 
гостиная, кухня и технические поме-
щения. На втором – большой холл, где 
играют дети, а также три спальни.

«Н� �����������
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Сам Николай отучился на автоме-
ханика. Затем долгое время работал 
ювелиром. Сейчас самозанятый. По-
следние два года трудится строителем – 
возводит бани, крыши, дачные домики. 
Также занимается их отделкой. Такая 
деятельность отлично подходит для 
соцконтракта, чем и воспользовался 
мужчина. Вместе с женой он составил 
бизнес-план, прошел обучение в центре 
«Мой бизнес».

«Нашей семье государство помогло 
очень сильно. Мы воспользовались все-
ми мерами государственной поддержки, 

которые нам предлагали, – маткапита-
лом, выплатами по линии Социального 
фонда, помощью к школе. Сейчас полу-
чим деньги вместо земельного участка за 
рождение третьего ребенка. Грех жало-
ваться. Очень благодарны», – поделился 
глава семьи.

Супруга отметила новые меры под-
держки для многодетных семей – бес-
платные проезд и питание. Для суетной 
семейной жизни это большое подспорье.

Галина по образованию инженер. 
Специальность пришлась ей не по 
душе, и вскоре она сменила сферу дея-
тельности. Несколько лет занималась 
закупками и продажами. После рожде-
ния первой дочери продолжила учебу. 
Теперь она и хореограф, и парикмахер, и 
водитель. Но настоящее свое призвание 
нашла в волонтерской деятельности. 
Сейчас трудится в «Караване надежды». 
Также собирает игрушки и отправляет 
ребятишкам в Донбасс. Девочки в этом 
всегда помогают.

«Стараемся, чтобы наши дети себя ре-
ализовали. Поэтому записываем их на 
секции, даем свободу выбора. Главное –
чтобы нравилось. Хотим, чтобы дочки 
себя проявили и приносили пользу об-
ществу», – подытожила Галина.

Никита ИВАНОВ

3СОЦИУМ

Извещение
Я, Труфанов Алексей Александрович, имеющий земельную долю на зе-

мельном участке с кадастровым номером 22:55:000000:854, расположенном 
на территории Троицкого сельского совета Усть-Пристанского района Ал-
тайского края, уведомляю собственников земельного участка о том, что 
в соответствии со статьей 14 № 101-ФЗ «Об обороте земель сельхозназначе-
ния» 05.09.2024 в 10.00 в помещении здания Троицкого сельского совета по 
адресу: с. Троицкое, ул. Кирова, д. 17, состоится общее собрание.

Повестка собрания:
1. Выборы председателя и секретаря для ведения собрания.
2. Выборы лица, уполномоченного действовать от имени участников до-

левой собственности без доверенности.
3. Расторжение и заключение договора аренды.
4. Прочие вопросы.
Предложения по включению дополнительных вопросов по повестке со-

брания направлять по адресу: Алтайский край, Усть-Пристанский район, 
с. Усть-Чарышская Пристань, ул. 1 Мая, д. 129, до 02.09.2024.

При себе иметь документы, удостоверяющие личность, и выписку из ЕГРН.
Представителям собственников земельных долей иметь надлежащим 

образом оформленную доверенность.
По вопросам обращаться по тел. 8-906-943-6008.

Извещение
о месте, порядке ознакомления и согласовании проекта

межевания земельного участка
Заказчиком кадастровых работ является Бубнова Ирина Николаевна, по-

чтовый адрес: 656036, Алтайский край, г. Барнаул, ул. Петра Сухова, д. 61, 
контактный тел. 8-905-083-7264.

Кадастровый инженер Гмыря Алексей Александрович, квалификаци-
онный аттестат № 22-10-41, связь с которым осуществляется по почтово-
му адресу: 659300, Алтайский край, г. Бийск, ул. Ленина, д. 230, адрес элек-
тронной почты: geo-kadastr22@yandex.ru, контактный тел. 8 (3854) 33-56-03.

Кадастровый номер исходного земельного участка 22:33:020801:3576. Адрес 
(описание местоположения): Российская Федерация, Алтайский край, Перво-
майский р-н, с. Новоповалиха, участок расположен в 1 км по направлению на юг.

Ознакомиться с проектом межевания земельного участка, направить 
письменные обоснованные возражения относительно размера и местополо-
жения границ выделяемого земельного участка можно в течение 30 дней со 
дня опубликования извещения в газете по адресу кадастрового инженера.

Извещение
о необходимости согласования проектов межевания земельных участков

Заказчик: Завьялов Анатолий Александрович, адрес: Алтайский край, Ро-
мановский район, с. Сидоровка, ул. Советская, д. 26, кв. 2, тел. 8-905-983-1615.

Заказчик: Баранник Галина Васильевна, адрес: Алтайский край, Романов-
ский район, с. Сидоровка, ул. Советская, д. 57а, тел. 8-905-983-1615.

Заказчик: Лапин Анатолий Васильевич, адрес: Алтайский край, Романов-
ский район, с. Сидоровка, ул. Савченко, д. 7, тел. 8-905-983-1615.

Заказчик: Переверзина Любовь Григорьевна, адрес: Алтайский край, Рома-
новский район, с. Сидоровка, ул. Савченко, д. 78, тел. 8-905-983-1615.

Заказчик: Кульша Александр Александрович, адрес: Алтайский край, Ро-
мановский район, с. Сидоровка, ул. Партизанская, д. 102, тел. 8-960-958-8599.

Заказчик: Бердюгин Иван Геннадьевич, адрес: Алтайский край, Романовский 
район, с. Сидоровка, ул. Партизанская, д. 134, тел. 8-905-983-1615.

Заказчик: Блюм Алла Ивановна, адрес: Алтайский край, Романовский рай-
он, с. Романово, ул. Элеваторная, д. 40, кв. 1, тел. 8-905-983-1615.

Исходный земельный участок с кадастровым номером 22:38:000000:2, рас-
положенный: Алтайский край, Романовский район, в границах земельного 
округа администрации Сидоровского сельсовета, раб. уч. № 1-26, 37-42, 52-54,
58-86, 93-120, 137-152, 158-193, 215-228.

Заказчик: Кравченко Алексей Анатольевич по доверенности от Громового 
В.Н, адрес: Алтайский край, Романовский район, с. Романово, ул. Спартаковская, 
д. 46, кв. 2, тел. 8-923-162-8244. Исходный земельный участок с кадастровым но-
мером 22:03:010701:1261, расположенный: Алтайский край, Баевский район, с. 
Прослауха, участок находится примерно в 1120 м по направлению на север от 
ориентира – Кулундинский магистральный канал. Кадастровый инженер, под-
готовивший проекты: Кравченко А.А., аттестат № 22-11-95, адрес: 658640, Ал-
тайский край, Романовский район, с. Романово, ул. Спартаковская, д. 46, кв. 2, 
e-mail: kravchenko.a.20@mail.ru, тел. 8-923-162-8244. Ознакомиться с проектами 
межевания можно по адресу: 658640, Алтайский край, Романовский район, с. 
Романово, ул. Советская, д. 69. Возражения направлять по адресу: 658640, Алтай-
ский край, Романовский район, с. Романово, ул. Советская, д. 69, кадастровому 
инженеру Кравченко А.А. и в орган регистрации прав по месту расположения 
земельного участка в течение 30 дней с момента опубликования извещения.

  Куплю пихтовое масло. Тел. 8-905-924-9059. Реклама

СПРАВКА
По результатам за 2023 год выручка реабилитационно-
го центра «Шаг за шагом» достигла 13,1 млн рублей, на 
27% больше итогов 2022 г.
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  У НАШИХ СОСЕДЕЙ .

Не в тягость, а в радость

  МАЛЫЙ БИЗНЕС .

От сердца к сердцу

  ГОД СЕМЬИ .
Турнирное ристалище
В Омске 3 и 4 августа пройдет традиционный 

фестиваль исторической реконструкции «Щит 
Сибири».

Клубы будут расположены вокруг холма. Ожи-
дается представление пяти исторических лагерей: 
«Античность», «Раннее Средневековье», «Высокое 
Средневековье», «Освоение Сибири» и «XX век».

«Гости смогут приблизиться к пониманию того, 
как жили люди в те далекие и не очень времена, 
стать свидетелями представлений, участниками 
экскурсий и мастер-классов, познакомиться с ко-
стюмами и бытом, пообщаться на исторические 
темы, познакомиться с увлеченными людьми», 
– рассказали в оргкомитете. На ристалище будут 
проходить состязания в одиночных и командных 
номинациях по историческому средневековому бою.

Только учись, студент!
Томский государственный архитектурно-стро-

ительный университет (ТГАСУ) оплатит обу-
чение абитуриентов, подавших документы на 
дорожно-строительный и строительный фа-
культеты, преодолевших минимальный порог 
по количеству баллов ЕГЭ, но не поступивших 
на бюджет.

Пресс-служба вуза поясняет, что такие студенты 
будут учиться в ТГАСУ на тех же основаниях, что 
и бюджетники.

Данная акция распространяется только на про-
граммы высшего образования очной формы обу-
чения, связанные со строительством, дорожным 
строительством и техносферной безопасностью. 
Иногородние также получат места для проживания 
в общежитиях.

Словно на бреющем
полёте

Мэрия вернулась к планам построить метро 
на Гусинобродском шоссе – эстакаду пустят на 
высоте 9 метров.

Строительство поделят на этапы, а до самих стан-
ций «Гусинобродская» и «Молодёжная» построят 
транспортно-пересадочные узлы, где горожане 
смогут воспользоваться трамваем, троллейбусом или 
автобусом. Предполагаемые сроки строительства 
станций надземки – до 2030 года. Новые станции 
метро могут улучшить транспортную инфраструк-
туру в Дзержинском районе.

Дорого-богато
Мэрия Дивногорска, что в Красноярском крае, 

продала ГАЗ-3102 с красивыми номерами за
7,9 миллиона рублей.

Судя по информации с сайта торгов, машину 
1998 года выпуска выставили на аукцион за 61 ты-
сячу рублей. Однако цена увеличилась до 7 927 999 
рублей – авто купил некий Алексей Б.

У проданного авто красивый регистрационный 
номер – К001КК. Его уже выставили на продажу на 
другой площадке с аукционами: за 10 миллионов 
рублей, без автомобиля.

Подготовил
Олег АНТОНОВ

«Поддержка – это основа, без которой крепкого брака не получится». Все девочки – творческие и любознательные.

Полина Пшенцова и Саша. Мария Попова.

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.
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(Начало на 1 стр.)
Олимпиаде предшествовали отбороч-

ные зональные соревнования. В Родино 
приехали сильнейшие 1252 спортсмена 
из 50 районов.

Х����������  ������
С недавних пор ведущим видом спор-

та в Родинском районе стали городки.
В селе Раздольном в них играют почти все 
школьники. Местный фермер Александр 
Саламахин, выращивающий зерновые 
культуры, к битам и фигурам отношения 
никогда не имел, но увлечение земляков 
поддержал рублем. Сейчас в Раздольном есть 
две новенькие уличные площадки, а также 
крытая, где уже проводились крупнейшие 
соревнования Сибирского федерального 
округа.

Кроме того, Саламахин приобрел ми-
кроавтобус, на котором лично возит юных 
городошников по турнирам. «В Томскую 
область, где есть чемпионы мира по город-
кам, уже ездим как к себе домой. Были на 
Кубке России в Подольске. Нужна посто-
янная соревновательная практика, тогда 
будут толк и рост мастерства, – говорит 
фермер-меценат. – Однажды пацанам надо 
было ехать на соревнования, а не на что. 
Обратились ко мне, и я полностью взял 
их под свое крыло. Вообще городки – доро-
гой вид спорта: одна пара бит стоит около
30 тысяч, поездка в Подмосковье обошлась 
в 250 тысяч. В год на поддержку команды 
уходит больше миллиона».

Сейчас команда из Раздольного самая 
молодая в крае. И самая сильная: за нее 
играют мастера спорта Андрей Яковенко, 
Роман Ли, Сергей Корогод, Татьяна Матви-
енко и кандидат в мастера Максим Пирог. 
Все это плоды кропотливой, системной 
работы. Лепить из школьников грозную 
дружину городошников начинал Иван 
Шилер, но резкий скачок в результатах 
случился после того, как в Раздольное пе-
реехал уроженец Кулундинского района 
Андрей Яковенко. Почти сразу он стал 
играющим тренером.

В прошлом году команда из Раздольного 
принесла Родинскому району победу на 
домашней сельской олимпиаде. А в этом 
повторила успех, довольно уверенно обыг-
рав в финале сборную Алейского района.

Глава района Сергей Катаманов 
еще до начала состязаний говорил, 
что от городошников ждали толь-
ко победы. Также спортивные на-
дежды возлагались на игровиков –

волейболистов и футболистов. Их матчи 
специально ставились на вечернее время, 
они собирали аншлаги. Волейболисты в 
итоге преподнесли большую сенсацию, 
выйдя в главный финал, где, впрочем, все 
же уступили 0:3 сборной Мамонтовского 
района, ведомой экс-игроком «Универси-
тета» Романом Птичкиным. Футбольная 
команда Родинского района заняла чет-
вертое место.

Н������� ����������
Футбольный турнир выиграла команда 

Немецкого национального района. В фи-
нале она устроила форменный разгром 
мамонтовцам – 4:0. После свистка арбит-
ра игроки вперемешку с болельщиками 
бросились подбрасывать в воздух своего 
тренера Евгения Маленко. Ошалевший от 
радости, он поделился с журналистами:

– Это историческая победа для всего 
Немецкого национального района! Мы 
впервые стали победителями сельской 
олимпиады не только в футболе, а вообще 
в игровых видах спорта! У нас очень моло-
дой коллектив, костяк составляют ребята 
2005–2007 годов рождения. Надеюсь, эта 

команда будет нас радовать на протяжении 
долгого времени.

В Родино сборная Немецкого нацио-
нального района действовала в контр-
атакующей манере, тренер так объяснил 
выбор тактики:

– У нас очень сильный нападающий 
Данил Рябцев, на этом турнире он забил 
девять мячей в четырех играх. Поэтому 
сделали упор на контратаку и мастерство 
нашего форварда, способного в одиночку 
решать эпизоды.

К�� �� ����������?

Как всегда, зрелищно и динамично 
проходили соревнования по пляжному 
волейболу. У женщин повторился про-
шлогодний финал, в котором встретились 
Локтевский и Поспелихинский районы. 
Вновь победу праздновали Яна Шмидт и 
Надежда Шалгина из Локтевского района. 
Девушки рассказывают:

– Мы выступаем в паре четыре года, и 
всегда с Поспелихой у нас острая борьба. 

С этими соперницами не только в двух 
финалах последних олимпиад встреча-
лись, но еще и постоянно пересекаемся на 
зональных турнирах, мы с ними в одной 
отборочной зоне. В прошлом году победа 
легче далась, в этом пришлось понервни-
чать. Наверное, защитить титул всегда 
сложнее, чем завоевать.

В мужском турнире сюрприз препод-
несла пара Влад Кремлёв – Даниил Зуев. 
Двоюродные братья были единственными 
представителями Курьинского района в 
Родино. Все матчи они выиграли со счетом 
2:0, в том числе за первое место у команды 
Михайловского района.

– Сейчас мы с братом живем и трени-
руемся в городе, но началось все три года 
назад. Насыпали в Курье обычного речного 
песка, на котором даже падать больно, и ста-
ли потихоньку заниматься, – делится Влад 
Кремлёв. – Тренировал нас дядя Серёжа, 
отец Даниила. Я уже дважды участвовал в 
финальных турнирах сельской олимпиады 
с другим напарником, но выше седьмого 
места не поднимались. А с братом сразу 
выиграли золото.

Похожие сюжеты сложились в баскет-
боле. Чемпионский титул смогла отстоять 
команда Благовещенского района, ее лиде-
ром был профессиональный игрок Роман 
Баландин. Он цементировал оборону, а 
в нападении превращался в основного 
конструктора атак. В финальном матче 
Благовещенка более чем уверенно спра-
вилась с Бийским районом – 65:37.

А вот у женщин свои чемпионские пол-
номочия сложила Поспелиха. Девушки 
считались фаворитками турнира, особен-
но после того как обыграли в подгруппе 
набирающий силу Благовещенский район 
с разницей в два очка. Однако в малоре-
зультативном финале поспелихинские 
баскетболистки уступили сборной Бий-
ского района – 17:22.

После игры капитан бийчанок Римма 
Недосейкина, по баскетбольной тради-
ции, ножницами срезала сетку с кольца. 
«Ой, я высоты боюсь!» – кричала она пар-
ню, который подсадил ее на плечи. Эта 
победа получилась долгожданной. Ни 
игроки, ни тренеры, ни судьи не смогли 
припомнить, когда бийские баскетболист-
ки последний раз побеждали на сельской 
олимпиаде. Это точно было более десяти 
лет назад.

Следующая летняя олимпиада сельских 
спортсменов Алтайского края через год 
пройдет в Ребрихе.

Виталий УЛАНОВ
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Межрегиональные и краевые 
соревнования по дрэг-рейсингу 
прошли 20–21 июля на аэро-
дроме Панфилово близ села 
Новороманово Калманского 
района.

Р������ ���� –
������ �����

Чаще всего исход сражения в 
дрэг-рейсинге решается за пределами 
гоночного трека – в гараже. Но прак-
тика показывает, что далеко не всегда 
побеждает самая быстрая машина. 
Пилот не просто прокладка между 
рулем и сиденьем. В финале класса 
Fast Street Light (FSL) Кубка Алтайского 
края по дрэг-рейсингу встретились 
Сергей Зубарев на Audi Q5 и Андрей 
Горбунов за рулем Mazda 6 MPS.

– Я думал, он меня сейчас съест, –
делится эмоциями победитель в 
закрытом парке. Андрей Горбунов, 
показав хорошую стартовую реак-
цию, смог создать необходимый задел 
перед более быстрой Audi Зубарева, 
хотя по чистому времени уступил 
более одной десятой секунды.

– Мы вчера с ним ездили в ква-
лификации и он меня сделал, – рас-
сказывает Андрей про соперника 
в финале. – Я ночью маленько про-
шивкой поиграл (через компьютер-
ную программу увеличил мощность 
двигателя). И не ожидал, что такой 
результат будет. После настройки 
сначала она похуже ехала. Но мой 
настройщик сказал, что нужно про-
вести два заезда «тапку в пол», тогда 
она адаптируется и поедет на пол-
ную мощность. Так и получилось, 
первые два раза у меня было 13,9, а 
последний раз 13,8.

Впрочем, для победы Андрей Гор-
бунов мог совсем не торопиться в 
финале, потому что Сергей Зубарев 
нарушил правило брейк-аута. Его чис-
тое время (без учета стартовой реак-

ции) составило 13,775 секунды, а в FSL 
нельзя «разменивать» 13,8. Можешь 
быстрее – заявляйся в Fast Street A.

Ч������� ��������
Но в финале этого класса брейк-аут 

сыграл еще большую роль. Алексей 
Демкин на Subaru Impreza выиграл 
решающий заезд с полуторасекунд-

ным преимуществом, но вышел из 
12,8, за что мгновенно поплатился 
первым местом.

– Я думал, что я не победил, – при-
знается Евгений Никифоров. – По-
везло, что он сделал брейк-аут. Я не 
попал в четвертую передачу, и про-
изошло резкое торможение.

Евгений рассказал, что его чемпи-
онская Toyota Corolla построена для 

зимних гонок, мотор в ней практи-
чески стоковый, зимой мощность не 
так важна. Но правильно подобран-
ная резина и небольшое увеличение 
давления наддува турбины помогли 
подняться на высшую ступень пье-
дестала.

В классе Fast Street B победил люби-
мец местной публики, многократный 
чемпион соревнований на аэродроме 
Панфилово Вячеслав Волков.

– У нас машина идет стабильно, 
показывает свое время, – рассказы-
вает новосибирец про свой Subaru 
Impreza. – Но 24 участника были в 
нашем классе. Я делал возможное 
и невозможное, кого-то обгонял на 
задержке, на старте, кого-то по ходу.

Вячеслав отметил, что абсолютно 
все заезды прошли в напряжении. 
Секундомер подтверждает: уже в 

1/16 финала от вылета Волкова от-
делили какие-то 0,025 секунды, и в 
последующих стадиях гонки отрыв 
не превышал 0,2.

В���� �����
Свою главную цель – обновить ми-

ровой рекорд – Виктор Фомин выпол-
нил еще в субботу, в квалификации 
межрегиональных соревнований. Его 
Subaru Forester – самый быстрый в 
мире на четверти мили. Впервые гон-
щик из рабочего поселка Краснозёр-
ское доказал это еще три года назад 
здесь же, на аэродроме Панфилово. 
Тогда он проехал 402 метра за 9,242 
секунды. Теперь он сделал это за 8,848.

А вот в воскресенье Виктору не 
везло уже до старта: грелка для за-
киси азота разрядила аккумулятор 
«Форестера». Пришлось прикуривать 
от другой боевой машины из Крас-
нозёрского. В Кубке Алтайского края 
Фомин выбыл на стадии четверть-
финала, совершив фальстарт, а в 
межрегиональных соревнованиях 
продолжить борьбу помешал начав-
шийся дождь.

Самые быстрые гонщики клас-
сов Unlimited Street Pro в краевом 
кубке и Unlimited Street в зачете 
межрегио нальных соревнований 
не успели завершить разборки до 
начала дождя. Места распредели-
лись по последнему установленному 
времени. Победы в обоих элитных 
классах забрал Андрей Ганзин из 
Томска на Nissan Skyline. К этому 
гоночному уик-энду его команда го-
товила новый мотор, чтобы побить 
рекорд трассы, который принадле-
жит Вадиму Тимашёву и составляет
8,016 секунды. Но заветные 8 секунд 
так и не «раскололись», а быстрейшие 
402 метра вновь выдал «Скайлайн» 
Тимашёва. Его квалификационное 
время – 8,124 секунды.

Андрей БОБРОВ
(фото автора)

  СЕЛЬСКИЙ СПОРТ .

Бегом к пьедесталу

«Тапку в пол»
  АВТОГОНКИ .

  АНОНС .
Почтить память

и насладиться красотами
Этапы Кубка России по шахматам среди 

мужчин и женщин, стартовавшие 20 июля в 
Барнауле, завершатся на этой неделе.

Турниры краевого масштаба памяти одного 
из сильнейших шахматистов Сибири середины 
XX века – восьмикратного чемпиона Алтайского 
края Василия Лепихина – проводились еще в 70-х 
годах прошлого столетия. В 2013 году возрожден-
ный «Мемориал Лепихина» вышел за пределы 
региона. На ежегодные открытые турниры по 
классике охотно приезжали сибиряки и не только. 
С 2023 года турнир проводится в новом статусе –
в качестве этапа Кубка России по шахматам 
среди мужчин. Призовой фонд восьмого этапа 
Кубка страны, проходящего в Барнауле, составит
700 тысяч рублей.

Финальный, 9-й тур соревнований в Краевом 
шахматном клубе стартует 28 июля в 12.00. В суб-
боту игры начнутся на час раньше, а в будние дни 
туры будут проходить вечером, с 16.00.

Параллельно с «Мемориалом Лепихина» состо-
ится турнир «Красоты Алтая». Это 2-й этап Кубка 
России – 2024 по шахматам среди женщин. Про-
грамма соревнований не отличается от мужской, 
а призовой фонд составит 550 тысяч рублей.

Егор ПЯТКОВ

По лёгкой воде
Каноистка Александра Власова 

стала серебряным призером юниор-
ского первенства мира, прошедшего
17–21 июля в болгарском Пловдиве.

Впервые за долгое время российские 
гребцы приняли участие в первенстве 
мира среди юниоров и юниорок до 19 и 
до 24 лет. В начале июля Международ-
ная федерация каноэ присвоила ней-
тральный статус 32 молодым гребцам. 
Благодаря этому решению в составе 
нашей сборной в Пловдиве выступили 
две спортсменки из барнаульской СШОР 
по гребле на байдарках и каноэ имени 
Костенко: каноистка Александра Власова 
(тренер Михаил Волков) и воспитанница 
тренера Алексея Иванова байдарочница 
Анастасия Кравченко (обе – возрастная 
группа до 19 лет).

В тех дисциплинах, где тренерский 
штаб сборной страны доверил стартовать 
Александре и Анастасии, они вышли в 
финал: Кравченко финишировала пятой 
на дистанции 1000 м в байдарке-одиноч-
ке, Власова в экипаже с Елизаветой Яков-
левой стала четвертой в каноэ-двойке на 
дистанции 500 метров. А в заключитель-
ный соревновательный день Александра 
стала второй на дистанции 500 метров 
в каноэ-одиночке, уступив всего две 
десятых секунды китаянке Мейси Лю.

И в паре, и в соло
Алтайские легкоатлеты завоевали 

шесть медалей на чемпионате Рос-
сии среди спортсменов с наруше-
нием зрения, который завершился
19 июля в Чебоксарах.

В стартах приняли участие 127 силь-
нейших спортсменов из 33 регионов 
страны, в том числе лидеры националь-
ной сборной, для которых эти соревно-
вания стали еще одной проверкой на 
пути к Паралимпиаде-2024 в Париже.

Александр Должиков из Барнаула в 
связке со зрячим лидером Ильёй Гонча-
ровым стал чемпионом России в беге на 
200 метров с результатом 24,88 секун-
ды. Также на их счету серебро в беге на 
100 метров и бронза на «четырехсотке». 
Две медали завоевал Александр Костин. 
После серебра вместе с лидером Юрием 
Клопцовым на дистанции 5000 метров 
он уже самостоятельно занял второе ме-
сто в беге на 1500 метров с результатом
3 минуты 52,93 секунды. Шестая медаль 
еще у одного спортсмена краевого ЦСП, 
Егора Шарова – он взял серебро на дис-
танции 400 метров.

Егор ПЯТКОВ
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Новый турнир соберет всех звезд и леген-
дарных тренеров российского волейбола
17 и 18 августа. Уже опубликован список из
28 участников соревнований, в который 
вошел воспитанник алтайского волейбола, 
блокирую щий новосибирского «Локомотива» 
Ильяс Куркаев.
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Общекомандный зачет
Районы с населением свыше 15  000 человек Районы с населением менее 15  000 человек
Название Очки Название Очки
Благовещенский 3602 Немецкий национальный 1620
Павловский 2867 Родинский 1572
Бийский 2300 Целинный 1518
Поспелихинский 2269 Красногорский 1299
Смоленский 2126 Алейский 1280
Мамонтовский 2067 Петропавловский 992
Первомайский 1896 Усть-Пристанский 899
Шипуновский 1836 Калманский 885
Алтайский 1742 Тюменцевский 842
Михайловский 1371 Новичихинский 786

Бийские баскетболистки своей победой продвинули весь район на общее третье место.

Машины разные – как серьезно прокачанные, так и практически стоковые.


